

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Palma de Mallorca Miércoles 3 Agosto 1892

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

AÑO II

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España. Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre. Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 369

Se publica todos los días laborables

## 3 DE AGOSTO DE 1492.

Cumplen hoy cuatro siglos que salió del puerto de Palos, la humilde escuadra descubridora de América. Fecha para siempre de las más memorables en la historia de la civilización!

Si tareas de otra índole no nos lo impidieran, esta sería ocasión de dejar correr la pluma libremente para dar grata expansión a nuestro ánimo, entusiasta de los grandes hechos. Sentimos que el querido amigo nuestro que comenzó, hace tres meses, la serie de artículos consagrados al Centenario (que vieron en nuestras columnas los lectores de LAS BALEARES) tuviera que suspenderla, apenas comenzada, apremiado por otras exigencias. Si aquella serie no se hubiera interrumpido, hoy, seguramente, hubiéramos dado a luz uno de sus principales trabajos. No sabe nuestro colaborador si podrá continuarla, más aún cuando la continuara, en obsequio a algunos amigos y a sus propios deseos, no sería ya con la amplitud y el detenimiento que fueran de su agrado y que acaso son exigibles en tales asuntos. Esperemos la ocasión de publicar algún trabajo y digamos ahora algo en obsequio al triunfo que conmemoramos.

Copia de afanes había costado a Colón llegar al logro de sus aspiraciones. Estas se reducían a disponer de unos buques con los cuales encontrar nueva ruta para las Indias; «ir a levante por poniente» como él gráficamente decía. Este era el gran problema geográfico y mercantil al cual se anhelaba dar solución a fines del siglo XV. Los navegantes y mercaderes de las más opulentas repúblicas italianas tenían monopolizado el comercio con Asia, comercio que se hacía por levante, con las naves italianas hasta Egipto y la Arabia; por caravanas, desde estas regiones a la India y la China. Los ricos productos que del oriente llegaban a Europa excitaban la codicia general y se explica que las naciones ansiaran su parte en el botín. Para ello era importantísimo descubrir un nuevo camino y los portugueses se dedicaron con perseverancia a esta empresa, realizando una serie de expediciones a lo largo de la costa occidental del Africa para ver si podían doblarla por el sur. En esto se presenta Colón y propone una nueva solución al problema. Partiendo de la hipótesis de que la Tierra sea esférica, dice: caminando por el mar, siempre hacia poniente, daremos en el extremo oriente, país de las grandes riquezas, maravilloso dominio del Gran Kan, que tan brillantemente describiera el veneciano Marco Polo.

Pero el proyecto, que hoy pasma por lo natural a quien por primera vez para en él mientes, pareció entonces quimérico y las proposiciones del gran navegante, héroe insigne del progreso universal, fueron desechadas. Que la Tierra fuese esférica no era entonces más que una hipótesis, que si tenía en su favor la opinión de algunos sabios de la antigüedad pagana y aún la de alguna eminencia de la época, tenía en su contra el sentir general y la autoridad de lumbreras como Lactancio y San Agustín. Colón fue rechazado.

Senda áspera hubo de seguir por largo espacio de tiempo. Su proyecto explicado a los doctos, y su oferta de ricas tierras presentado a magnates y re-

yes, si hallaba aprobación en algunos entendidos cosmógrafos, no merecía acogida y apoyo decidido de los poderosos. Así pasaron años, hasta que en España hallaron sus proyectos acogida calorosa y se le proporcionaron medios adecuados con los cuales, al realizar su empresa, colocara su nombre entre los más gloriosos que venera la humanidad; y se hicieron acreedores a eterna gratitud sus protectores.

Ocasión fuera esta de hacernos cargo del gran debate empeñado, desde hace algún tiempo, entre lo que con notoria impropiedad se llama ahora, amigos y enemigos de Colón: aquellos, sostenedores de la tradicional figura del héroe, agigantado por los siglos y casi confundido con el Colón de la leyenda, y éstos, empeñados en encontrar la verdad, por amarga que sea, apoyada en testimonios fehacientes, y a la luz de una crítica severa pero justa. Conocidos son los términos en que la discusión se ha planteado y el palenque en que principalmente se ha sostenido. El Cristóbal Colón, enviado por la Providencia para servir a sus designios, que pintó el alucinado Rosselly de Lorgues es una figura contrahécha, sin realidad histórica; esto parece indudable. ¿Lo es tanto que el Cristóbal Colón, hombre sí, pero sobre manera extraordinario, que tantos historiadores nos han dado a conocer, merece, a la verdadera luz de la historia, grandes rectificaciones, que al descenderle un tanto de su colosal altura y arrebatarle algunos de sus prestigios le colocan en el sitio que en justicia debe ocupar? Esto es lo que merece estudiarse y que en manera alguna podemos ahora hacer. Tal vez tengan razón los que siguen en esto al docto académico Sr. Fernández Duro, quien en sus conferencias del Ateneo de Madrid, apoyado por las del Sr. Vidart, en sus numerosos estudios de revista y en su libro reciente *Martín Alonso Pinzón en el descubrimiento de las Indias*, ha venido a ser porta-estandarte de los *enemigos de Colón*. Estas denominaciones que al calificar tan acerbamente, dividen a los cultivadores de los estudios históricos en bandos opuestos, poniendo obstáculos al esclarecimiento de la verdad, y alentando la pasión, deben desaparecer. Todos buscan la verdad; deben buscarla con ánimo sereno y rendirse a la evidencia, cuando ésta luzca.

Nosotros no podemos entrar hoy en este terreno, aunque nos inclinamos a creer que el Colón de Irving merece rectificaciones. Parece cercano a la verdad que no anduvo en España tan pobre y menospreciado el inmortal genovés. Eminentemente varón, glorias de la ciencia, la política y el episcopado le prestaron decidido y hasta caluroso apoyo; ilustres damas, entre las cuales figuran en primera línea la reina Católica y su *alter ego* la marquesa de Moya, le patrocinaron, y es digno de atención por lo rotundamente que niega uno de los episodios principales de lo que con justicia se llama la leyenda colombina, el texto de Andrés Bernaldez, cura de los Palacios, autor coetáneo, quien dice, según ha popularizado Fernández Duro, que en la Junta de Salamanca «la opinión de los más fué que Colón decía verdad».

Como quiera que fuese, Colón hubo de devorar muchas amarguras. Son estas compañeras inseparables de todo aquel, que sobreponiéndose mucho a la opinión vulgar, pretende abrir nuevos horizontes y

el inmortal genovés era un niño. Al fin empero vio cumplidos sus deseos y se halló en disposición de emprender la por tantos años deseada expedición.

El 17 de Abril de 1492 firmáronse las capitulaciones entre Colón y los Reyes Católicos, en la villa de Santa Fe de la Vega de Granada. El día 30 se le expidieron los despachos de Almirante, Virrey y Gobernador de las tierras que descubriese. En la misma fecha se expidieron reales cédulas en las cuales se contenían disposiciones importantes. Por una se prescribía que los Consejos y justicias de España facilitaran a Colón, a precios razonables, cuanto necesitara para el abastecimiento de su armada. Por otra se disponía que Sevilla dejase sacar y llevar sin derechos, cuantos artículos se comprasen con destino a la empresa. Por otra se mandaba a los vecinos de Palos que a los diez días de recibirla, tuviesen armadas y aparejadas dos carabelas para salir a donde se le tenía ordenado. Y finalmente, había una por la cual se daba a los que se embarcasen en las naves, la seguridad de no ser perseguidos por sus delitos hasta dos meses después de regresar a España, disposición que tenía por objeto facilitar el aprontamiento de tripulaciones. Provisto de estas cédulas salió Colón de Granada el 12 de Mayo y las presentó a los vecinos de Palos el 23.

Por sentencia reciente del Consejo de Castilla, y no está muy claro que delito ó falta la motivara, los vecinos de la villa de Palos estaban condenados a equipar y armar dos carabelas y tenerlas durante un año a disposición de la Corona. Estas fueron las naves que se destinaron a Colón. Pero ¡con cuanta animosidad no procurarían aquellos vecinos, estorbar los proyectos del gran navegante y poner obstáculos al cumplimiento de las reales disposiciones! Acudieron en auxilio del Almirante, para hacer ejecutar las órdenes de los Reyes, el contino Juan de Peñalosa y el corrador Juan de Capeda, compeliendo a la gente a que se embarcara. Nadie quería. Es de notar que los reales despachos no hablaban más que de ir «a algunas partes de la mar oceana sobre cosas muy complidas a servicio de Dios y de los Reyes»; y así se ocultaban el verdadero objeto del viaje, pero no podían desconocerlo aquellos habitantes, ya que allí cerca, en el convento de la Rábida, había empezado a encontrar apoyo el proyecto y este trancendió luego, seguramente, a los marinos de Palos. A nadie podía engañar, además, el hecho de aprestarse viveres y enseres para un año. Así, nadie quería embarcarse, y los ejecutores de las reales disposiciones tuvieron que amenazar seriamente. Cual fuese la situación del Almirante y cual su fé en su idea lo dice el hecho de que llegó a valerse de la autorización real para embarcar a la fuerza a ciertos penados. ¡Admirable poder del genio que no retrocedía ante el hecho de ir acompañado por criminales, llevado de su firme convicción! Entonces vino a cambiar el aspecto de la empresa la intervención de los Pinzones.

Los Pinzones eran una familia de acomodados armadores, muy queridos en Palos y el jefe de ellos, el para siempre inmortal Martín Alonso Pinzón, hombre práctico en las navegaciones, de gran reputación, y tan sereno como arrojado en los peligros; en todos conceptos digno de compartir con Colón la gloria de la empresa. Merced a la buena

intercesión de Fray Juan Pérez, del físico García Hernández y de Fray Antonio de Marchena, los primeros amigos del genovés en su estancia primera en el convento y sus protectores siempre, los Pinzones tomaron parte en la expedición, aprontaron buenos barcos, decidieron á experimentados marinos, juntaron tripulaciones aptas é hicieron posible el viaje con los mejores medios, tomando á su cargo dos de las tres naves.

Llegó el 3 de Agosto, día memorable. Aquellas tres débiles carabelas, la *Pinta*, la *Niña* y la *Santa María* esperaban ancladas en el Odiel. Media hora antes de salir el sol los ribereños contemplaron el primer movimiento de la escuadrilla que partió de Palos y fué á situarse en la barra de Sáltes. A las ocho de la mañana, zarparon las naves, y la proa al horizonte, impelidas por la brisa, se deslizaron mansamente. Nadie podía imaginar que aquella expedición había de revelar un mundo desconocido.

El día 3 de Agosto de 1492 es un día de gloria para la civilización universal. Aquella mañana empezó la gran epopeya del descubrimiento del Nuevo Mundo; empresa colosal, acometida y realizada con humildes medios, á través de grandes obstáculos. ¿Qué importa que los mismos que la realizaron desconocieran la magnitud de su obra? Colón y sus compañeros murieron ignorando que habían descubierto la América. Al abordar á tierra, tras el épico viaje, creyó haber llegado á las islas del extremo oriente del Asia. Siempre fueron así las grandes creaciones de las edades reveladoras y siempre tuvieron humilde y aún extraviado origen los mayores progresos. De la Alquimia, superstición extravagante, nació la Química, ciencia maravillosa; de la Astrología, mezcla de rutina y fanatismo, nació la Astronomía, ciencia sublime, que sujeta á cálculos el infinito. A la humilde escuadrilla que zarpó de Palos en Huelva, hace hoy cuatrocientos años, debemos la revelación de ese mundo que es el mundo de los colosales adelantos y de la libertad.

Con justicia las escuadras reunidas hoy en Huelva saludarán á la carabela *Santa María* que, al emprender el viaje de su homónima, recuerda al mundo cuanto debemos á los que realizaron uno de los hechos más gloriosos de la humanidad. Hoy es día de gran fiesta para la civilización universal.

R.

## UN COLMO

Seguimos en el mejor de los mundos posibles, al decir de los conservadores.

«La Epoca» afirma que atravesamos una era de paz y prosperidad, como nunca la ha gozado España desde principios de este siglo.

Meditemos. Si «La Epoca» se refiere á aquellos tiempos del reinado de Carlos VI en que se realizaban los hechos más escandalosos dentro del regio alcázar; ó á aquellos otros en que el traidor Fernando VII felicitaba á Napoleón I cada vez que éste alcanzaba una victoria sobre los españoles; ó á los años de triste memoria, en que aquel infame monarca hacía morir en el cadalso á los mismos que, después de defender la independencia de la patria, le habían dado á él un trono; ó si recordando tiempos más recientes se refiere el diario ministerial á la época en que los hombres que hoy ocupan el poder iban á engrosar las filas carlistas ó á levantar en armas los cantones, tiene razón «La Epoca»: aquellos tiempos eran aún peores que los que hoy corremos.

Y eso que en punto á calamidades no podemos quejarnos ahora, pues abundan que es un primor.

Todos los días nos da noticia el telégrafo de un nuevo motín, ó de algún grave conflicto provocado por las autoridades conservadoras.

Pero en estos *fútiles* motivos está—según «La

Epoca»—la prueba más evidente de la prosperidad de la nación.

Jamás hubiéramos creído que tal afirmación se hiciera en serio.

Los tristes sucesos ocurridos en Calahorra, en Madrid, en Lorca, en Garrucha, en Linares, en Almería, en Barcelona y últimamente en Pontevedra, son, para «La Epoca» cosas *fútiles*, y que en último término, prueban la prosperidad de la nación.

¿Que importa que en Barcelona y Pontevedra se haya declarado el estado de guerra y que la sangre haya corrido en abundancia por sus calles?

A los conservadores no les produce esto el menor pesar. Por el contrario, les alegra y regocija, puesto que en esos sangrientos sucesos ven la prueba más evidente de la prosperidad de la nación.

El motín de Pontevedra, de que damos cuenta en otro lugar de este número, es un nuevo timbre de gloria para este Gobierno. Allí la tropa ha hecho armas contra el pueblo, resultando dos paisanos muertos y cinco heridos.

¡Qué gozo para el Sr. Cánovas! La fuerza pública no ha deshonrado en esta ocasión, sino que ha probado el temple de sus armas en un pueblo indefenso, y derramado la sangre de algunos infelices.

Así es como gobiernan los conservadores.

Lo cual no les impide decir con el más horrible sarcasmo que atravesamos una época de paz y prosperidad.

## Noticias políticas

Ha *dimitido* el gobernador de Pontevedra; y el Sr. Villaverde ha aceptado la dimisión en el acto.

Pues no lo entendemos. Porque la prensa conservadora, eco fiel de cuanto piensa el Gobierno, ha asegurado que las autoridades de Pontevedra procedieron del modo más correcto que puede imaginarse durante los últimos tristes sucesos ocurridos en aquella población.

Entonces, ¿por qué le ha sido admitida la dimisión al gobernador, con tales circunstancias, que más que un acto voluntario de éste parece una imposición del Gobierno?

¿Acaso porque cumplió religiosamente con su deber según afirmó la prensa conservadora?

Pues en este caso habrá que convenir en que el Gobierno sienta un mal precedente.

Pero nosotros creemos que la dimisión ó destitución, ó como quiera llamársele, del gobernador de Pontevedra, está plenamente justificada, puesto que la conducta de aquel funcionario con ocasión de los últimos sucesos ocurridos en aquella ciudad no pudo ser más desacertada. A pesar de lo que diga en contrario la prensa conservadora, que también afirmó que las descargas que hizo la fuerza armada habían sido al aire, y sin embargo, de aquellas descargas resultaron muertos y heridos muchos paisanos que sin duda andaban revoloteando por el espacio.

Si lo cosa no fuera tan triste habría motivo sobrado para reírse.

## EL INDULTO MAS INDICADO

Con este título publica nuestro colega «El Globo» en su número del día 26, un artículo exponiendo razones atendibles para que se otorgue á los contrabandistas de mar, y con motivo del Centenario de Colón, un indulto total de la condena que están sufriendo muchos de estos desgraciados, á quienes acaso apremiantes necesidades de la vida llevaron á incurrir en un delito de cuya trascendencia moral probablemente no se dieron cuenta al cometerlo.

Como parece ser que la concesión de una gracia de esta índole, con ocasión de la fecha citada, será un hecho, nos permitimos nosotros añadir á lo soli-

citado por «El Globo» otro indulto no menos indicado.

Trátase de Ricardo Vega Armentero á quien, un concepto del honor y de la dignidad humanos, entendidos conforme al modo que tiene de explicárselos la actual sociedad, llevó á cometer un acto que nuestras leyes castigan por prescindir demasiado en este punto de lo que las costumbres y el medio en que se vive imponen.

Nosotros, que venimos un día y otro elevando nuestra voz humilde en pro del infortunado compañero presidiario, en Ceuta, solicitamos nuevamente con este mismo objeto el auxilio de «El Globo» y de los demás colegas, esperando que no sea desatendida nuestra instancia, ni resulten infructuosas las gestiones que de común acuerdo iniciamos todos.

## SECCION DE MOTINES

### SANTANDER

Se ha verificado ayer el entierro de los dos muertos á consecuencia de la última colisión.

Dicho entierro ha sido una imponente y solemne manifestación de duelo tributada por todo el pueblo.

La fúnebre comitiva iba presidida por el capitán general, gobernador civil, alcalde y presidente de la Diputación.

Formando parte del cortejo veíanse las personas más significadas de la capital y los oficiales y jefes del regimiento de Bailén.

Continúa instruyéndose la sumaria formada con motivo de estos sucesos. Dicese que solo aparecen complicados en ella el sargento y varios soldados, habiéndose patentizado la irresponsabilidad del oficial de guardia.

Para que nuestros lectores puedan darse una idea clara de como se consumó la agresión de las tropas contra el pueblo de Santander, reproduciremos los siguientes telegramas enviados á «El Liberal» por el distinguido publicista Pepe Estraña:

«Como se mata á la gente  
Santander 26, 1-40 n.

El capataz de la Compañía Arrendataria de Tabacos, que fué gravemente herido anteanoche, se hallaba dentro de una caseta de su propiedad cuando recibió el balazo.

Su yerno, Serapio Gonzalez, al verle caer en tierra se inclinó para auxiliarle, siendo muerto en el instante mismo de otro balazo.

Las familias de ambas víctimas se hallaban presentes, no siendo posible describir la desgarradora escena que se produjo por consecuencia de aquel aterrador incidente.

El apodado *Mundo*, conocido zapatero de esta capital, se hallaba también en una barraca suya descorchando una botella de cerveza cuando recibió el balazo que le privó de la vida instantáneamente.

Personas que presenciaron los sucesos desde los balcones de las casas próximas suponen que todas ó la mayoría de las heridas causadas, las produjo un soldado, al que vieron hacer catorce disparos. Son varios los que han dado á conocer este detalle.—*Estraña.*

### La impresion del momento

Santander 26, 1-50 n. (URGENTE)

Al sonar los disparos, el espanto y la confusión fueron terribles.

La muchedumbre, que formaba apretada masa, se fraccionó dando espantosos alaridos; hombres, mujeres y niños, empujándose y arrollándose, corrían en todas direcciones, cobijándose unos detrás de los árboles, otros bajo los bancos de piedra, y la mayoría en las barracas, que invadieron rápidamente. Fué un momento de inmensa gritería, de terror indescriptible.

Desmiéntese que la tropa que salió en segundo lugar para reforzar á la primera hiciese fuego; por

el contrario se asegura que el sargento á cuyas órdenes salió dicha fuerza, impidió que continuara la carnicería emprendida por sus compañeros, haciendo que replegara al cuartel toda la fuerza, ya en estos momentos acometida á pedradas por los paisanos.

El sargento que mandaba á los soldados agresores es natural de Torrelavega, villa de esta misma provincia.—*Estrañi.*

## CRONICA LOCAL

El astrónomo Noherlesoom hace los siguientes vaticinios para la primera quincena de este mes:

«Los dos primeros tercios, serán en general de calores caniculares, desde el día 11 hasta el 15, tiempo variable, modificándose sensiblemente la temperatura en este último tercio de la quincena. El día 4, la depresión del Atlántico adquirirá una gran intensidad en el mar del Norte y extenderá su acción por la Europa central hasta el Mediterráneo. Su influencia en nuestra Península se sentirá principalmente en la región septentrional; pero los vientos de entre NO. y N. alcanzarán con variable fuerza á todas las regiones, ocasionando un retroceso en la temperatura especialmente en la noche del 4 al 5. Poco duradero será este descenso de la temperatura, que volverá á subir rápidamente en España, puesto que la tempestad del Atlántico será poco sensible en nuestras regiones.

El día 8, que será cuando desarrollará su mayor intensidad el centro tempestuoso en el archipiélago inglés, se extenderá su acción por Europa, no alcanzando á las regiones septentrionales de nuestra Península, donde dominarán altas presiones, así como en el Mediterráneo. En cambio estarán las más bajas en el SO. y S., á causa de la influencia de una depresión secundaria, situada hacia los parajes de Madera. Por este motivo no se modificará la temperatura en dicho día, sino que subirá más.

El último tercio de la primera quincena de Agosto será el más importante, en el órden meteorológico, para nuestra Península. En ella han de ejercer su influencia tres corrientes atmosféricas, y aunque no serán de grande intensidad, por la forma especial en que actuarán se sentirán sus efectos en nuestras regiones, especialmente en los días 13 y 14.

Desde el día 11 deberá empezar á notarse este cambio atmosférico; pero como el centro de la borrasca del Atlántico estará algo lejos de nuestras costas, no será muy sensible su acción, neutralizada algún tanto por la depresión del Mediterráneo.

El día 12 la borrasca del Atlántico se extenderá á la mayoría de nuestras regiones.

Este día habrá algunas lluvias tempestuosas y tormentas, con vientos de entre S. y O.

La situación tempestuosa adquirirá mayor desarrollo é importancia desde el 13 que indudablemente será el más tempestuoso de la quincena. El centro de la borrasca del Atlántico estará más cerca de nuestras costas desde donde se extenderá por nuestra Península. Las lluvias tempestuosas y tormentas, que habrá en este día, modificarán sensiblemente la temperatura.

Parecido al anterior será el domingo 14 al Archipiélago inglés el centro de la borrasca oceánica. Los efectos de este centro tempestuoso serán particularmente sensibles en la región septentrional, y al mismo tiempo da á conocer también como ha de extender su influencia por el Mediterráneo y por el S. E. de España la depresión secundaria de la Argelia. Esto constituirá otro núcleo tempestuoso, que ejercerá su acción en las regiones vecinas del Mediterráneo, produciendo en ellas algunas lluvias tempestuosas y tormentas con vientos variables.

En el vapor llegado esta mañana de Alicante ha venido nuestro paisano el Sr. Oliver, Jefe del cuerpo de policía en Madrid.

Ayer riñieron en las inmediaciones del puente de San Magin dos mujeres.

Puso paz entre las contendientes un agente municipal, cuyos nombres anotó, ordenándoles acudir hoy á las doce ante el Alcalde.

## VARIETADES

### VALOR DE DOS PERIODISTAS

Dos periodistas italianos, los Sres. Biasoli y Poggiani, propusieron al Sr. Beltrán director de la «menagerie» que se exhibe en el circo de Verona, entrar con él en la jaula de los leones, á condición de que se dedicara el producto de las localidades á una obra de caridad.

El Sr. Beltrán consintió gustoso.

El circo se llenó de bote en bote, y ambos periodistas entraron con gran serenidad en una jaula donde había cinco hermosos ejemplares del rey del desierto.

El domador destapó una botella de Champagne y brindó con los periodistas «á la salud del público.»

Los espectadores aplaudieron frenéticamente.

Una de las fieras empezó de pronto á rugir, encarándose con los escritores italianos, á los cuales desconoció sin duda.

El público, presa de viva emoción, les gritaba que salieran pronto de la jaula; pero el domador redujo al león á la obediencia, golpeándole con un látigo, y los periodistas abandonaron sanos y salvos la peligrosa compañía de las fieras, entre los aplausos entusiastas de los espectadores.

### BANCO DE ESPAÑA

*Sucursal en Palma de Mallorca.*

Debiéndose proceder á la corta de los cupones que vencerán en 1.º de Octubre próximo venidero, correspondientes á los valores depositados en este Establecimiento, se avisa á los interesados:

1.º Que podran retirar los cupones en rama, previo pedido, así como avisar que se conserven unidos á los títulos.

Hasta el 4 de Agosto corriente, los de Deuda perpétua al 4 por ciento interior y amortizable.

Hasta el 15 de Septiembre próximo, los de Deuda perpétua al 4 por ciento exterior y Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba.

2.º Que transcurridos estos plazos, el Banco procederá á la presentación y cobro de los cupones de Deuda interior y amortizable, que no hayan sido objeto de pedido ó aviso.

3.º Que no se admitirán en depósito los valores que contengan el indicado cupon de 1.º de Octubre.

Desde el día 4 de Agosto, los de Deudas perpétua al 4 por ciento interior y amortizable.

Y desde el día 16 de Septiembre, los de Deuda perpétua al 4 por ciento exterior y Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba.

4.º Que el Banco admitirá, desde luego á descuento, á razón del tipo que rija, los cupones de 1.º de Octubre próximo, de la Deuda perpétua interior y del amortizable al 4 por ciento estén ó no depositados.

5.º Que el mínimum de percepción por los descuentos será de 15 céntimos de peseta por cada factura.

6.º Que los cupones del vencimiento de 1.º Octubre próximo, de la Deuda perpétua al 4 por ciento exterior y de los Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba se admitirán en negociacion desde la fecha de este anuncio, estén ó no depositados, con la bonificación que diariamente se fijará en las oficinas del Banco.

7.º Que los cupones de títulos depositados de las mismas Deudas exterior y de Cuba que no se retiren en el período, desde la fecha de este anuncio, hasta el 15 de Septiembre próximo, se entenderán

cedidos al Banco por los depositantes, con la bonificación que se fijará por el mismo el día 16 de Septiembre; y será la equivalente al precio medio á que resulte la de los referidos valores negociados por el Banco en el citado período de tiempo.

8.º Que para el descuento ó la negociacion de los cupones depositados bastará la presentación del resguardo de depósito respectivo.

Palma 1.º Agosto de 1892.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras. 1-4

## TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 1, 9-50 m.

El señor Moret prepara la capitalización de sueldos, entregándoles mitad del capital. El Gobierno aceptará el proyecto.

Un pequeño grupo de hombres ha intentado desarmar al centinela de la calle de Ginebra en Barcelona; un municipal lo ha impedido, y ha detenido á un soldado rebajado perteneciente al regimiento que se aloja en dicho cuartel y á un paisano; los ha puesto á disposición del Coronel.

Huelva 1, 11-20 n.

La misa de campaña en la plaza de San Pedro ha estado lucidísima; ha asistido el señor Beranger y los marinos extranjeros y después se han efectuado maniobras por la marinería. El acto ha sido brillantísimo.

Madrid 2, 7-50 n.

Niégrese por ahora que se trate de una nueva combinación de gobernadores.

Es casi seguro que el Sr. Iruete pasará á la Dirección de Agricultura.

En Infiesto ha obtenido un entusiasta recibimiento el Sr. Sagasta. Obsequiádosele con un banquete; después marchó al establecimiento balneario de Borines; en los pueblos de tránsito se levantaron arcos y bailaron danzas.

## ULTIMAS COTIZACIONES

### PALMA

Crédito Balear. . . . .	110'75
Cambio Mallorquín . . . . .	61'50
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	60'50
Alumbrado por gas . . . . .	105'00
Salinas de Ibiza . . . . .	190'00
Sociedad General Mallorquina. . . . .	80'00
Bonos Municipales . . . . .	25'00
Isleña Marítima . . . . .	43'00

### MADRID

4 p 8 interior. . . . .	68'80
4 p 8 amortizable. . . . .	78'30
Cubas . . . . .	103'40
Banco de España. . . . .	360'50
Arrendataria de Tabacos. . . . .	0'00

### BARCELONA

4 p 8 interior. . . . .	68'75
Exterior. . . . .	72'00
Cubas . . . . .	105'15
Coloniales. . . . .	00'00
Nortes . . . . .	41'00
Francias . . . . .	16'50
3 p 00 renta francesa. . . . .	98'50

# SECCION DE ANUNCIOS

## FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:55 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## CORREOS

### SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcúdia).

Para Valencia jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde (vía Alcúdia).

### LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcúdia) y sábado 7 mañana.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcúdia) y jueves 7 mañana.

# NOVEDAD - NOVEDAD

## FABULOSA BARATURA

La aspiración constante del aficionado al alcance de todas las fortunas

20

PESETAS

FRANCO DE PORTE

EN

TODA ESPAÑA

GRAN LIGEREZA

PESO

600 gramos



20

PESETAS

FRANCO DE PORTE

EN

TODA ESPAÑA

PEQUEÑO VOLUMEN

Longitud 16 cent.

Altura 10 cent.

EL PHEBUS DETECTIVE nuevo aparato instantáneo de Fotografía con el cual pueden obtenerse copias de todas las escenas animadas de la vida como grupos, carruajes en movimiento, caballos al trote, al galope, etc.

Con este sencillito aparato todo el mundo puede volverse fotógrafo.

Es indispensable acompañar á las cartas de pedidos las 20 PESETAS en libranzas, letras, sellos, ó cualquier valor de fácil cobro.

Depósito universal de aparatos fotográficos, 34, calle de Fernando VII, Barcelona.—Casa especial para los aficionados.

Única en España para toda clase de novedades fotográficas.

Se expende GRATIS el GRAN CATÁLOGO ILUSTRADO CON GRABADOS.



Nuevo, Práctico, Higiénico

## MAQUINAS PARA COSER

# Naumann

Las mejores del mundo

PARA FAMILIAS É INDUSTRIALES

Nuevos y variados modelos

Ventas á plazos y al contado

## COMELLAS Y C.ª

Cereros 11. Palma

## Colmado LA PROVIDENCIA

DE

### BENITO POMAR

#### Para los cazadores

Frascos-petacas automáticos de anis del Gallo, á una peseta.

En remojo.—Bacalao Scheiland extra y garbanzos de primera del Sauco.

Vino del Barón de Binimuslem, á una peseta el litro.

Vino de la Bodega Colon de J. Far, á 45 céntimos hotella sin envase.

Jerez de González Byars . . . á 5 rs. litro.

Ron . . . á 12 . . .

Coñac. . . á 8 . . .

Especialidad en cafés tostados, particularmente el de caracolillo solo.

## ¡Atención!

Cajas con sus latas vacías en buen estado, de petróleo, de cualquiera marca, se compran al precio de Ptas 1'25 en el almacén de D. Bernardo Estela—Marina 62—Palma.

## MOSAICOS HIDRAULICOS

# Escofet, Fortuny y Compañía

Ronda de San Pedro, 8—BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y el Extranjero

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRÁULICOS, es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa ESCOFET, FORTUNY Y COMPAÑÍA no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa y no copiamos de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Únicos representantes en esta isla, señores MARTINEZ y PLANAS, San Juan, 20, Palma de Mallorca.